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　　新华社福州电（记者张
逸之、宓盈婷）蓝天白云下，
59 台百米高的白色风机矗
立在蔚蓝的大海中。海风过
处，叶片转动，源源不竭的电
流通过海底电缆汇流至升压
站 ，接 入 电 网 后 点 亮 万 家
灯火。
　　位于福建福清兴化湾的
这座风电场是全球首个大功
率海上风电样机试验风场，
装机容量为 35.74 万千瓦，
年发电量 14 亿千瓦时。
　　这座风场由三峡集团的
新能源子公司开发运营。三
峡集团是超级工程三峡工程
的建设者和运营者。
　　风电场不远处的福建三
峡海上风电产业园于 2017
年开工建设，占地 1000 亩，
已汇聚了金风科技、东方电
气等主机厂和叶片、电机生
产企业。
　　兴化湾风电场是中国海
上风电蓬勃发展的缩影。北
至辽宁，南到广东，2020 年
底，中国沿海 8 个省份有海
上风电项目并网，装机容量
约 900 万千瓦，成为全球海
上风电装机规模第二大的
国家。
　　中国提出力争 2030 年
前实现碳达峰，2060 年前
实现碳中和。包括光伏、风电
在内的清洁能源成为实现

“双碳目标”的重要路径，受
到全球广泛关注。
　　随着海上风电装备及工
程技术不断突破和成本逐年
下降，海上风电的开发利用
价值愈发凸显，产业进入快
速发展的轨道。
　　“我国海上风电产业链
日趋完善，海上风电建设成
本逐步下降，产业支持政策
相继出台，海上风电产业已
基本具备规模化发展的条
件。”水电水利规划设计总院
副院长王忠耀近日在福建漳
州举行的清洁能源海峡高峰
论坛上说。
　　 2020 年，中国海上风
电新增装机规模 306 万千
瓦，占全球当年新增装机容
量的一半。但目前中国海上
风电场规模较小，成本较高，
与欧洲海上风电发展水平存
在一定差距。
　　厦门大学中国能源政策
研究院院长林伯强说，根据

陆上风电的发展经验，除了技术进步，规模发展和全产
业链协调也是降低成本的重要因素，中国海上风电的
发展显然还没有达到让成本快速下降的水平。
　　困扰中国海上风电发展的另一原因是日益紧张的
近海风场资源。随着生态保护的理念在中国深入人心，
红树林、珊瑚礁、重要河口、重要滩涂及特别保护海岛、
珍稀濒危物种分布区、重要渔业资源产卵场等被划入
海洋生态红线，无法进行近海海上风电开发。
　　此外，中国国家海洋局要求鸟类迁徙通道不得布
局海上风电场，如何采取应对措施，让海上风电与鸟类
生存适应，也成为风电开发者面对的难题。
　　多重压力下，走向深远海，成为中国海上风电发展
的选择。
　　兴化湾以南 300 公里的漳州，正在建设世界一流
的远海海上风电产业基地。根据估算，漳州市附近海域
海上风电场可开发规模约 5000 万千瓦。
　　近日，漳州市与华能集团、华电集团、中广核集团、
金风科技等发电和制造企业签署了 12 份战略合作框
架协议，涵盖海上风电技术支持、产业合作等多领域，
各方承诺将漳州打造成中国东南沿海重要清洁能源
基地。
　　“我们这次增加了 100 亿元的投资，主要用于风
电海水制氢。”明阳智慧能源集团股份公司高级副总裁
金云山说，深远海的风电可直接用来制氢，不仅可以解
决电网消耗的问题，也可为附近的化工企业提供绿氢，
帮助当地实现零碳经济。
　　海上风电是技术密集型行业，技术创新带来的降
本增效是海上风电可持续发展的关键。国际可再生能
源署波恩创新与技术中心主任道尔夫·吉伦在清洁能
源海峡高峰论坛视频致辞中说，海上风电 70% 的技术
潜力将来自于适合开发漂浮式海上风电的深远海。
　　“大容量海上风电机组、漂浮式基础、柔性直流技
术等多方面的技术快速进步，在碳中和的大背景下，中
国海上风电将走深走远，成为实现‘双碳’目标的重要
力量。”王忠耀说。

3 月 9 日拍摄的三峡福清兴化湾海上风电场。
           新华社记者林善传摄
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本报记者黄书波

　　“呜……”，中国巨石股份有限
公司智能制造基地六分厂智能控制
中心里，警报声响起。
　　宽敞的智能控制中心，硕大的
显示屏布满了整堵墙，分门别类对
年产 15 万吨的玻璃纤维生产线进
行数字化、可视化的全流程监控，却
只有两名值班人员。
　　值班员李琦快速找到报警源，
点击显示屏，“料仓送料延时 2 秒，
自动送料已恢复，无需人工干预，警
报解除”。
　　这是记者在中国巨石看到的场
景。中国巨石是全球生产玻璃纤维
的龙头企业，位于嘉兴桐乡的智能
制造基地六分厂是浙江省已发布的
12 家“未来工厂”之一。在这里，可
以遇见未来的生产和生活。

  生产线上，工业机器人

是“主力”

　　玻璃纤维生产线主要分为熔
制、成型、拉丝、烘干和检装等生产环
节，智能化、数字化嵌入了全流程。
　　站在智能控制中心里，六分厂
厂长顾建定指着显示器上工业电视
拍摄的窑炉实况说，“窑炉采用天然
气、氧气混合燃烧和电极加热方式
熔化粉料，黑色的是未熔化的粉料，
白色的是玻璃液，温度需要达到
1600 摄氏度。”
　　顾建定回忆，21 年前他刚进入
中国巨石时，窑炉燃料是重油，通过
人工增加或减少重油的加注量来实
现温度控制，难度非常大。“现在智
能化系统，可以通过对未熔化的粉
料感知，自动计算出天然气和氧气
的投放量，从而精准控制炉温，提高
产品质量。”
　　行走在占地 20 万平方米的生
产线里，见到最多的是工业机器
人———
　　“这一排是自动分配车，它会将
烘箱烘干的原丝筒自动运送到相应
的包装线。”
　　“这些悬空的是智能机械臂，它
负责把已完成包装的原丝筒送到指
定的摆放位置。”
　　“这些来来回回的是 AGV 智
能搬运机器人，它的任务是把整车
的原丝筒送到智能仓储中心。”
　　顾建定说，“在这条生产线，已
经基本不需要人工对产品进行移动
和分类了。”
　　生产环节高度智能化，带来了
生产效率的巨大提升。顾建定说，现
在这条生产线年人均产量能够达到
480 吨，比公司此前最好的生产线
效率提高了 20% ，“而那已经是全
球最高生产效率了”。

  工人还是要的，但“工

作越来越轻松”

　　“未来工厂”并不是不需要工

人，但工人的劳动强度大大降低。
　　顾建定介绍，在拉丝环节，这条
生产线还需要工人，主要原因是“这
个环节的情况千差万别，人工智能
还不能像人一样处理错综复杂的情
况”。
　 　 记 者 在 拉 丝 车 间 见 到 刘 培
金时，这位云南小伙正在巡视将
玻 璃 液“魔 变”成 玻 璃 纤 维 的 拉
丝 设 备。“从 每 一 台 拉 丝 设 备 顶
部下来的玻璃丝有 4000 根，每
一 根 的 直 径 只 有 头 发 丝 的 十 分
之 一 ，底 部 的 卷 丝 装 置 会 将 这
4 0 0 0 根 玻 璃 丝 集 束 成 玻 璃 纤
维。因 为 温 度 或 杂 质 等 因 素 ，会
出现玻璃丝断头的情况，我的任
务 就 是 将 这 些 断 头 处 理 好。”刘
培 金 说 ，他 在 巨 石 工 作 了 1 0 多
年，“感觉工作越来越轻松，以前
看 5 台机器还手忙脚乱，现在可
以 看 1 5 台 机 器 ，而 且 每 天 处 理
的情况就三五次。”
　　“我们正在加强非标准化工序
的研究，这是一个渐进的过程。”顾
建定说，巨石的软硬件系统，全部具
有自主知识产权，“不用担心被人

‘卡脖子’”。

资源的循环利用是“标配”

　　资源的循环利用，是“未来工
厂”的“标配”。
　　像集装箱一样，但比集装箱还

长的烘箱，是玻璃纤维生产线继
熔制、成型、拉丝后的生产环节。
离烘箱三五米，并没有热气扑面
的感觉。
　　“烘箱里的温度有 100 多摄
氏度。”顾建定说，以前烘干玻璃
纤维，需要花费大价钱购买蒸
汽，现在用的是窑炉的余热。窑
炉的温度 1600 摄氏度，以前余
热不能充分利用。经过技术改造
后，这些余热经过锅炉转化成蒸
汽 ，完 全 满 足 了 烘 箱 的 温 度
要求。
　　每一卷原丝，里面都会有数
十克有偏差的纱线，需要人工去
除。但在这条生产线上，这些废丝
不再是被抛弃，而是会回收利用，

“这既降低了成本，也消除了对环
境的污染”。
　　“水也是一样。我们现在做
到了每天产生多少工业废水，
就回收处理多少，实现了循环
利用。”顾建定说，这些重新利
用的资源，事实上就是增加的
利润。

  质量全程控制，问题

产品可追溯到个人

　 　 数 字 技 术 加 持 ，让“未 来
工 厂 ”实 现 了 产 品 质 量 全 程
控制。
　　玻璃纤维的质检，曾经是
一个大难题。对于玻璃纤维成

品，会有工人随机抽取进行质
量检测，检测的结果再反馈到
拉丝生产环节，再由拉丝工艺
员调整技术参数生产。检测数
量多、人为因素多，而且过程复
杂，这是玻璃纤维生产质量控
制的关键。
　　“现在我们开发的系统，可以
自动对每一卷纱团进行检测，其
结果自动反馈到拉丝生产环节，
拉丝设备自动进行参数修正，实
现了产品质量的精准控制。”顾建
定介绍。
　　记者在包装环节看到，每一
卷原丝筒都会被工业机器人自
动贴上标签。“这个标签就是这
卷原丝筒的‘身份证’，里面备注
了生产时间、生产者等关键信
息。用户使用过程中发现问题，
我们可以追溯到问题产生的源
头。”顾建定说，产品质量的提
升，让中国巨石享誉全球，“以前
是客户问为什么要买巨石的产
品？现在是客户问为什么不买巨
石的产品？”

  不闻噪音不见粉尘，

工作环境像宾馆

　　“未来工厂”给人的印象，不
闻噪音，不见粉尘，没有油污。厂
外行走汗流浃背，厂内却凉爽
宜人。
　　玻璃液到了拉丝生产环节，

尚有 1300 摄氏度的高温，但在
这里，感觉不到一丝炎热。刘培金
说，“这里的温湿度控制得比宿舍
还好，夏天工友们都愿意提前来
交接班，为的就是享受这里的凉
意。”
　　记者在生产线的出口，见到
一排个人物品存储柜。“这是存
储工人工作服的智能衣柜。”顾
建定说，这里的工作强度虽然不
大，但工人总是要洗衣服的。每
天下班后，工人只需把工作服放
到存储柜边上的大储物箱里，就
会有专门员工负责统一清洗，然
后放到单个的智能衣柜里，“第
二天只需用岗位证扫一下，智能
衣柜就会打开。因为每件工作服
里，都嵌入含有员工信息的芯
片”。
　　顾建定说，“来我们这里的参
观者反馈，‘这里不是工厂’，而是

‘宾馆’”。
　　“未来工厂实现了从规模效
益向技术效益、管理效益、质量效
益、品牌效益的转变，实现了“两
流”（人流、物流）更通畅、“两型”

（资源节约型、环境友好型）更进
步、“两减”（减员、减负）更奏效、

“两化”（国产智能化、国产装备
化）更到位和劳动条件更改善的
目标。”中国巨石总裁张毓强说，
这 是 制 造 业 企 业 提 档 升 级 的
方向。
   （参与采写：徐潇卓、魏平）

“未来工厂”什么样？
中国巨石智能制造基地六分厂见闻

检装车间 AGV 小车正在自动运输纱团。   朱潇亮摄
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　　 2020 年底，浙江省发布首批
12 家“未来工厂”名单，涉及数字安
防、网络通信、智能装备、汽车及零
部件制造等领域。
　　“未来工厂”是什么？“未来工
厂”有哪些新变化？“未来工厂”会不
会对就业造成冲击？新华每日电讯
记者近日专访巨石集团总裁、巨石

“未 来 工 厂”顶 层 设 计 者 之 一 杨
国明。
　　记者：“未来工厂”的定义是
什么？
　　杨国明：根据浙江省经信厅的
描述，“未来工厂”是指广泛应用数
字孪生、物联网、工业互联网等技
术，实现数字化设计、智能化生产、
智慧化管理、协同化制造、绿色化制
造、安全化管控和社会经济效益大
幅提升的现代化工厂。
　　事实上，既然是“未来”，说明

“未来工厂”的建设是一个动态过
程。今天领先的技术，明天又需要革

新。只有瞄准明天的前沿技术，不断
吸收今天的先进技术，“未来工厂”
才能不断推陈出新，才能引领制造
企业升级换代。
　　记者：巨石“未来工厂”运行了
一段时间，这与以前的巨石生产线
相比，有哪些新的变化？
　　杨国明：从我们行业来说，“未
来工厂”的运行，确实带来了新的变
化。一是效率更高了。“未来工厂”建
设之前，巨石最好的生产线年人均
产量 400 吨，这已经是全球最高的
水平，但“未来工厂”的生产线，运用
大量的工业机器人和数字化、物联
网技术，能把年人均产量提高到
480 吨。二是成本更低了。10 年前，
年产 15 万吨玻璃纤维的生产线，
需要 1200 人，现在“未来工厂”只
需要 300 多人，原材料利用率提
高，能源消耗精准管控、大幅度下
降，每生产一吨玻璃纤维的成本大
大降低。三是质量更可控了。以往玻
璃纤维的质检是一个难题。每一千
米成品都要有人进行质量检测，检

测数量多、人为因素多，而且过程
复杂，质量不好控制。现在“未来
工厂”的系统会自动对每一卷纱
团进行检测，实现了产品质量的
精准控制，废等品率和降等品率
大幅下降。而且每一卷原丝筒都
有“身份”信息，出现问题后可以
追溯。四是工作环境更好了。以往
工业企业常见的噪音、粉尘、油污
和高温环境，在“未来工厂”基本
见不到了，一派物流、人流各行其
道，井然有序的景象。
　　记者：巨石的“未来工厂”在
国际上处于什么水平？
　　杨国明：可以肯定，“未来工
厂”是今后制造业的发展趋势，目
前国外也有不少企业在搞“未来
工厂”。谁不搞，谁就会落后于
时代。
　　从巨石所在的玻璃纤维行业
来看，国内外建设“未来工厂”的
不多，我们在这一行业是领先的。
但不能自满，还是要继续探索。玻
璃纤维这个产业是国外先发展，

我们是跟跑，然后是并跑和领跑，
只有我们真正成为技术的引领
者，才能让“中国标准”更有市场。
　　记者：从投入产出看，“未来
工厂”划算吗？哪些门类的工业适
合建设“未来工厂”？
　　杨国明：客观讲，建设“未来
工厂”的投入确实大，一条生产线
差不多要多花 1 个亿。但和产出
一核算，还是划算的。这些年原材
料价格上涨了好几倍，但巨石人
工工资年均增长 10%，靠的就是
精准管控、物尽其用、人员优化、
生产效率提升后单位产品成本的
下降。此外，现在许多年轻人都不
愿意到工厂上班，不提升智能化
生产水平，以后工人都不好找。
　　个人认为，除了需要纯手工
制作的个性化企业，大多数大宗
工业品的生产企业，都适合建设

“未来工厂”。当然，这需要看企业
的实际情况。
　　记者：“未来工厂”对劳动者
的要求也“高大上”吗？

　　杨国明：从玻璃纤维行业来
说，“未来工厂”对劳动者素质要
求没有太大的变化。以前初中毕
业生可以来巨石打工，现在高中
毕业生可以到“未来工厂”打工。
这里面有一个认知误区，大家一
听“未来工厂”，以为对劳动者的
要求也“高大上”。事实上，撇开

“未来工厂”的研究人员不谈，单
就一线操作人员来说，“未来工
厂”不仅劳动强度降低，操作难
度也降低了。“未来工厂”追求的
是便捷式操作，劳动者只要会用
智能设备，就可以来上班，就像
操 作 智 能 手 机 一 样 ，学 一 学
都会。
　　每一次科技进步，都会带来
生产效率的提升，客观上确实会
带来用工数量的减少。但你不搞，
国外搞了，国内的企业就会失去
竞争力。所以应理性看待这个问
题，而且精简下来的劳动者，可以
向服务业转移。
  （参与采写：徐潇卓、魏平）

能去“未来工厂”打工吗？
对话巨石集团总裁杨国明


